

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2022



Junta de Andalucía

Consejería de Turismo, Cultura y Deporte

PROSPECCION ARQUEOLOGICA SUPERFICIAL ASOCIADA AL PROYECTO DE RESTAURACIÓN HIDROLÓGICA, ECOLÓGICA Y PAISAJÍSTICA DEL RÍO SALADO Y AFLUENTES A SU PASO POR EL TÉRMINO MUNICIPAL DE LA MALAHÁ (GRANADA)

DIRECCIÓN DE LA ACTIVIDAD: M^a Eugenia Calvín Velasco

PROVINCIA: Granada

MUNICIPIO: La Malahá

UBICACIÓN: Arroyo del Tarajal, Río Salado y Arroyo Fuente de la Taza

CLASIFICACIÓN: Prospección arqueológica

MODALIDAD: Actividad arqueológica preventiva

FECHA DE RESOLUCIÓN: 18 de mayo de 2022

FECHA INICIO DE LA ACTIVIDAD: 12 de junio de 2022

FECHA FINALIZACIÓN DE LA ACTIVIDAD: 14 de junio de 2022

Resumen

Se presenta la prospección arqueológica realizada en el municipio de La Malahá que comprende los cursos fluviales del Arroyo del Tarajal en su tramo urbano hasta su confluencia con el Río Salado, el entorno de las Salinas de La Malahá y el Arroyo Fuente de la Taza en su curso en paralelo con el barranco del Chopo, hasta llegar al paraje denominado El Aguarillo en dirección hacia el municipio de Escúzar, siguiendo la carretera A-338.

Palabras clave. Prospección arqueológica, La Malahá, Las Salinas, Torreón, Dolmen, Necrópolis, Moneda

Abstract

We present an archaeological survey carried out in La Malahá. The areas prospected were the urban fluvial course of Arroyo del Tarajal up to the confluence with Río Salado, the area of Las Salinas de La Malahá and Arroyo Fuente de la Taza, parallel with Chopo Ravine. The archeological survey continued at the place called El Aguarillo and ended in direction of Escúzar, following the A-338 road.

Key Words. Archaeological Survey, La Malahá, Las Salinas, Tower, Dolmen, Necropolis, Coin

1. INTRODUCCION

En el marco de las actuaciones del “*Proyecto de Restauración Hidrológica, Ecológica y Paisajística del Río Salado y afluentes a su paso por el T. M. de La Malahá (Granada)*” expediente GR(CO)-6547, de Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, se plantea el objetivo de restauración ambiental, hidrológica y paisajística del Río Salado y sus afluentes, dado el nivel de degradación ambiental generada por la acumulación de vertidos y basuras, la desestabilización de taludes y márgenes de los cauces, la erosión remontante de los barrancos y la no integración de los cauces en la vida del pueblo. Teniendo en cuenta las diversas actuaciones de mejora planteadas en los diferentes tramos fluviales, se plantea la necesidad de realizar una prospección arqueológica superficial del entorno, dada la magnitud y riqueza patrimonial del mismo, especialmente en el entorno de Las Salinas.

2. OBJETIVOS Y METODOLOGÍA

Teniendo en cuenta la finalidad última de la prospección arqueológica, los objetivos perseguidos por esta intervención son la caracterización arqueológica y patrimonial de la zona, especialmente de aquellas áreas susceptibles de contar con elementos arqueológicos inéditos, con la finalidad de evitar cualquier tipo de deterioro en el transcurso de las obras de restauración ambiental, hidrológica y paisajística del proyecto.

Para ello se ha realizado una evaluación del patrimonio histórico y cultural del ámbito afectado, identificando los bienes existentes y estableciendo tanto la viabilidad del proyecto evaluado y las determinaciones pertinentes para la protección de los valores patrimoniales en virtud de las medidas cautelares propuestas.

La prospección arqueológica superficial se ha realizado mediante la inspección visual de las parcelas señaladas en la documentación gráfica, especialmente para evaluar el potencial arqueológico y patrimonial que puede registrarse tanto en superficie como en el análisis de los perfiles visibles en caminos o arroyadas. Además de la inspección visual, la prospección se ha completado con la georreferenciación de las estructuras constructivas, su documentación fotográfica (junto con la del entorno y paisajes circundantes) y la recogida de los materiales considerados más significativos e imprescindibles.

3. LA PROSPECCIÓN ARQUEOLÓGICA

El territorio a prospectar ha sido dividido en tres áreas (plano 1): Área 1, 2 y 3. Los trabajos han comenzado, para mayor facilidad en la toma de información, en la área periurbana del Arroyo del Tarajal en dirección N hacia Las Salinas (Área 2), para dirigirnos hacia el O – SO siguiendo el área periurbana del Arroyo de la Taza (Área 1) y el Barranco del Chopo, en el paraje El Aguarrillo, hasta su cruce con la carreta A-338 (Área 3).

La inspección superficial de las áreas 2 y 3 no mostraron en ningún momento signos de material *in situ* ni de arrastre, así como estructuras de construcción y otros elementos considerados de interés patrimonial. Sin embargo, a medida que nos acercamos al entorno de Las Salinas o área 1, comenzamos a observar los primeros materiales así como posibles construcciones tanto en la margen izquierda como la derecha del arroyo (plano 2).

El primer elemento que documentamos en el área 1, en la margen del Arroyo del Salado, es el dolmen. Se trata de una zona en la que se observan materiales acumulados de todo tipo, desde grandes sillares pertenecientes a las antiguas piscinas de las salinas y de los torreones, hasta restos de cerámicas, tejas y ladrillos. Consideramos esta área como un entorno susceptible de mostrar una alta afectación de bienes patrimoniales. El entorno inmediato al dolmen con gran probabilidad pudo presentar más estructuras megalíticas (fotografía 1), bien a día de hoy destruidas, o bien ocultas completamente por las terreras artificiales producto de las continuas limpiezas realizadas desde los años 90 por los propietarios de Las Salinas. Además la tradición oral nos sitúa en la zona donde se encontraría la base de una de las torres que formaban parte del sistema de explotación de Las Salinas, actualmente sin restos visibles, pero donde se aprecia un crecimiento diferencial de la vegetación (fotografía 2).

Continuando el tradicional camino de la Trocha, entre el torreón y la depuradora de aguas, volvemos a documentar restos de grandes ortostatos (fotografía 3), estableciendo la posibilidad de situarnos en un área de necrópolis concentrada. Justo en la zona frente a la depuradora y antes del almacén de los propietarios de las salinas, se ubican los restos de una necrópolis megalítica y tardorromana (fotografía 4), en donde se ha localizado el único material recuperado: una moneda de bronce o follis conmemorativo de Constantinopla, datado entre los años 330 – 348 d. C. bajo la dinastía constantiniana (Bajo Imperio Romano). En el anverso se observa la inscripción “*Constantinopolis*” junto con un soldado con casco y atuendo imperial. La inscripción en el reverso es ilegible, pero se puede observar una victoria estante a la izquierda sobre proa, portando cetro y escudo (fotografía 5).

Los materiales observados en este entorno son objetos típicos de construcciones y ajuares funerarios (fotografía 6), desde cerámicas calcolíticas y tardorromanas a pequeños fragmentos de sílex y de hueso (con gran probabilidad humanos), fruto de su arrastre por las filtraciones de agua salada, así como por los constantes desprendimientos del cerro donde se ubican ambos tipos de sepulcros.

Entre la alberca de agua salada frente al torreón y la Fuente de la República se han documentado una serie de estructuras de difícil adscripción cronológica y tipológica, claramente realizadas con mampostería, que pudieron formar parte del antiguo sistema de explotación de Las Salinas o del conjunto de casas-cueva (fotografía 7). Por una parte encontramos el alzado de un muro al que se encuentra adosado una construcción circular de gran tamaño, y por otro, una especie de estructura semienterrada bajo el lecho del río (fotografía 8), en la desembocadura del Arroyo del Tarajal con el Salado. Estas estructuras se encuentran reaprovechadas y sobre ellas se ha construido con bloques de hormigón. En algunos tramos encontramos grandes sillares, similares a los empleados para las antiguas piscinas.

En las restantes zonas prospectadas los resultados han sido negativos.

4. DOCUMENTACION GRAFICA Y PLANIMETRICA

Fotografía 1. Restos de posible estructura funeraria próximos al puente de la A-338.



Fotografía 2. Emplazamiento de la base del torreón no visible.



Fotografía 3. Restos de ortostato situado en la terrera próxima al dolmen



Fotografía 4. Vista preliminar de la necrópolis megalítica y tardorromana



Fotografía 5. Hallazgo del follis de bronce y representación.



Fotografía 6. Ortostato caído en la terrera de la necrópolis.



Fotografía 7. Restos de construcción de mampostería.



Fotografía 8. Construcción de mampuestos situada bajo el lecho del río.



